

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

COOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIÉRCOLES 16 DE JULIO DE 1924

NUM 1679

## NOTA EDITORIAL

### La reorganización de la policía

Otros colegas han tratado este punto con la debida extensión y brillantez.

Nosotros nos referimos de una manera más concreta a este tópico porque nos preocupa verdaderamente este problema. Porque una ciudad como San José, por su cultura, por su progreso material y espiritual no puede ni debe continuar guarnecida y resguardada por una policía incompetente. Pues no hay que negar la impericia, la irrespetuosa audacia y la supina ignorancia y la avilantez de la mayoría de los miembros del actual cuerpo policiaco, reclutado entre campesinos que la ciudad convierte en un tipo de sayón, violento y agresivo que, encargado del cumplimiento del reglamento policiaco, es el primero en transgredirlo, y violarlo y pisotearlo.

Y esto se debe a la falta de método en la elección de estos guardianes del orden público. Se les escoge al azar, sin tomar en cuenta ni su pericia, ni su escaso conocimiento de las leyes de la República, y si siquiera tienen vagas nociones de respeto a la libertad individual. Y es así como la ceguera y torpeza de estos servidores del Estado llega a convertirse en una verdadera amenaza social.

Agréguese a esto su desconocimiento de todo lo que signifique decencia en los procederes y en las palabras. Rabiosos, crueles y brutales para los pequeños delincuentes, nunca saben por dónde anda la procesión cuando de robos y faltas realmente punibles se trata. Por otra parte, la desorganización de este cuerpo es manifiesta. Sus jefes convertidos por el azar o el accidente político en reyezuelos de un centenar o más de hombres, no tienen, ni se les puede exigir, el conocimiento técnico de las cosas de su ramo. Cumple a ellos un papel meramente pasivo, y sus méritos en las labores de su cargo van en relación directa con su docilidad para cuanto se les ordene y mande. Esto lo pudimos observar en la pasada contienda eleccionaria. La policía se convirtió, prácticamente, en máquina de violencia, en peligrosa arma en manos de fanáticos partidarios. Conocidos son los excesos que se cometieron, en aquellos días, por abuso del principio de autoridad.

Es necesario poner coto a esa invasora autoridad de la fuerza bruta contra toda razón o justicia, y contra todo derecho. Porque si no estamos directamente contra tal o cual funcionario del ramo, si lo estamos contra la desorganización que existe en los cuarteles policiacos. Porque si no acusamos concretamente a determinadas personas si denunciarnos el vicio, que es necesario remediar. Por eso clamamos en pro de la reorganización, en una forma científica, indispensable de nuestra policía, contra la que en estos días funcionarios judiciales han pronunciado sentencias condenatorias por detenciones indebidas, o por lujo de crueldad en la captura y conducción de los reos, por faltas menores.

Por amargas y repetidas experiencias sabemos que poco hemos de lograr con nuestra protesta —*vox clamantis in deserto*— y porque conocemos el misoneismo de nuestros hombres, ese horror a lo nuevo que turba la mente de tantos compatriotas.

Pero nuestras observaciones y nuestra protesta quedan, y no como letra muerta y nunca acatada.

Lea la cuarta pagina. El material es selecto

## Información general

### Contra la tifoidea

Firmado por Solón Núñez F., la Secretaría de Higiene y Salud Pública ha publicado un folleto de vulgarización científica titulado "La fiebre tifoidea", que en estos momentos es de gran interés y de mucha utilidad.

En él se explica cómo se propaga y las medidas que conviene tomar para evitarla.

Consideramos este folleto tan importante y de tan palpitante actualidad, que procuraremos publicarlo en dos o tres partes, recomendando a nuestros lectores que lo lean atentamente en bien de la salud pública.

### Próxima boda

El próximo sábado, a las 3 de la tarde, en la casa de don Joaquín García Monge, se celebrará la boda de la bella señorita Angelita Calderón García con el cultísimo Licenciado don Rómulo Tovar López.

Felicitamos de antemano a la feliz pareja de enamorados.

### Para evitar los incendios

Se asegura que el señor Presidente de la República, impresionado por la racha de incendios que se ha desatado en San José está estudiando la manera de contener esos siniestros.

Para ello estudia el asunto, y se espera que muy pronto, el Ejecutivo enviará al Congreso un proyecto de ley que ponga coto a las hazañas de los distinguidos incendiarios.

Ya es hora que se ponga remedio a esa calamidad incendiaria que venimos padeciendo.

### El centenario del Guanacaste

Se prepara en la Escuela Normal la celebración del Centenario del Guanacaste, por parte de la colonia estudiantil de esa región.

La fiesta se celebrará en la Sala Magna de esa Escuela el día 25 del actual.

Habrá un concurso de cuadros de costumbres

de aquella región y un hermoso recital de canciones guanacastecas, que las hay muy lindas. También cantarán aires regionales.

Será, seguramente una fiesta que llamará extraordinariamente la atención.

### Sobre la doctrina de Monroe

La institución que se llama "Conciliación internacional" fundada y sostenida por el multimillonario Carnegie, para laborar por la paz de los pueblos, acaba de publicar un valioso folleto con el título "Cien años de la Doctrina de Monroe"

Contiene algunos discursos pronunciados en la Academia de Ciencias Políticas y Social de Filadelfia, al celebrarse el centenario de la famosa Doctrina de Monroe.

### La nueva Directiva de los dentistas

La nueva Directiva de la Facultad de Dentistería, que acaba de ser elegida, es la siguiente:

Presidente, don Mateo Fournier O.

Vicepresidente, don Francisco Ortiz O.

Secretario, don Mariano Valenzuela C.

Fiscal, don Eduardo Montealegre.

Tesorero, don José J. Jiménez.

Vocales, don Roberto Jiménez O. y don Raúl Orozco Casorla.

### Busque LA PRENSA

#### ELIXIR ANTINERVIOSO

El gran remedio para el que sufre del corazón y de ataques nerviosos.

#### INYECCION 33

Para gonorreas y purgación, etc. Famoso por su eficacia.

#### EMBROCACION BLANCA

Lo mejor para el reumatismo.

#### PANALTOL

Cura las tos y en fermedades bronquiales

#### De venta en la Farmacia

#### "EL COMETA"

100 c. Oeste Mercado

## El Banco Obrero

Al comienzo de las gestiones que en pro de la institución se hicieron, nosotros pusimos nuestra fe, no sin ciertos recelos en el éxito de la empresa. Aunque desconfiábamos un poco, reconocíamos que la iniciativa llegaría a tomar cuerpo porque venía a llenar una necesidad social. Y nuestro criterio no iba del todo descaminado si se atiende que los intereses usurarios que los empleados públicos pagan a particulares, cuando necesidades momentáneas los afligen, es crecido y del todo perjudicial para sus intereses. Así, la función que el Banco Obrero viene a ejercer no solamente es altruista y provechosa en alto grado, sino que resulta lucrativa y de grandes posibilidades para el futuro.

El éxito ha sido inmediato, por lo consiguiente. La forma de Cooperativa que tiene ha dado a la idea del Banco Obrero una repercusión inmediata y efectiva. A estas horas se han cubierto más de ochocientas acciones y la Directiva así como el conglomerado de accionistas están integradas por elementos de gran valía en nuestro medio social.

La preponderancia asombrosa lograda en tan corto tiempo se explica. No sólo buenas condiciones comerciales ofrece la nueva sociedad, sino que viene a ser una manifestación de progreso y de cultura la que se da, pues es de elogiar en esta clase de organizaciones su modernidad y su concordancia con las necesidades y medios de que dispone la sociedad actual para procurar la defensa económica de las clases trabajadoras, esto es, de todos aquellos que vivan sujetos, únicamente, a la merced o cumplimiento de un sueldo, llámese honorario, paga, o salario.

En estas columnas nos hemos ocupado extensamente de la fundación, primeros pasos, y situación progresiva de los asuntos concernientes a esta utilísima institución.

Hoy en este ligero y volandero comentario repetimos lo que en otras ediciones hemos dicho: toda cooperación o ayuda que se preste al Banco Obrero tiene que ser bien acogida y mejor interpretada por los que luchan o procuran por el mejoramiento cultural y material de las clases trabajadoras del país.

## NOTAS DE SAN RAMON

Al hogar de nuestro estimado amigo don Alfredo Salazar y su señora esposa doña Silvia de Salazar ha llegado una nueva heredera por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

—D. Francisco Mirambell ha continuado trayendo buenas films que el público ramonense halla de su gusto. Como dijimos anteriormente se están exhibiendo todos los domingos en el cómodo y elegante "Teatro España" (antes Lisímaco) Felicitamos al señor Mirambell, deseándole muchos éxitos.

El 14 del corriente dejó de existir víctima de un ataque el honrado artesano don Emeterio Gamboa. El entierro se hizo con gran acompañamiento. Sentimos lo ocurrido, y rogamos a Dios, dé paz y resignación a s.s familiares.

A buscar nuevos horizontes, a vislumbrar en su porvenir un nuevo día, partió antier para San José el joven don José Joaquín Saborío. El muchacho simpático e ignorado para la mayor parte de

los ramonenses, no está oculto a mí, pues he tenido oportunidad de tratarle, admirando su alma generosa y grande. Muchacho de espíritu esforzado, amante ferviente de la poesía, compone versos, que han sido del agrado de quienes los he enseñado. Parte hoy con sus ilusiones, tal vez con la nostalgia de haber dejado la novia querida, que quizá... a la pálida luz las estrellas, cuando todo es vaguedad y dulzura, eleve un himno hasta los cielos y suspire pensativo en el amigo ausente, en el amigo que se fué como pasan las hojas cuando el viento las arre-mola.

### LA DESGRACIA DE HOY

En la mina "Sacra Familia", en el Monte del Aguacate, explotó hoy a medio día un depósito de dinamita, causando la muerte a dos trabajadores, uno de nacionalidad italiana y el otro costarricense.

Mañana daremos detalles.

# Palabras de despedida

## Los argentinos se van

La compañía argentina embarca mañana en el correo holandés para debutar el sábado en Panamá. De allí, por el Pacífico, seguirán a Colombia, al Ecuador, al Perú, a Chile y finalmente a la Argentina salvando la cordillera de los Andes.

Con la compañía argentina se nos van un gran número de amigos que toda esta ciudad estima.

Con la bella y simpatísima Manolita Villanova se nos va la burlona María Teresa, la sentimental María Ester, la triste madre de las alas rotas, la tontita enamorada del sargento Castañeda, la primita loca, la Regina enamorada de Horacio, y toda una colección de encantadoras amiguitas.

Con la genérica Carmen Podestá, se nos embarca también la gloguita de los pálpitos, la buena madre de Pedro y la pretenciosa ex-compañera de Eleonora Duse, metida a patrona de pensión, que no nos volverá a contar tan gráficamente como hacía ella "La Dama de las Camellias".

Con Soledad García se marcha aquella formidable criolla delirante de grandes, que era la mitad por lo menos del alma femenina de América.

Con la Alonso se nos va la Rosa de Fuego y con Alicia Rey y la Sontag se nos van dos simpáticas balladoras.

El señor Béjar se nos lleva al simpático Pedro, que sale con la bicicleta cuando la novia salta con el caballo.

Lemus se nos lleva al abuelo de "Los Mirasoles" y al ingenierito aragán y a otro puñado de amigos.

Con Rey se embarca el

socarrón Mustafá, el historiador Quiñones y aquel buenazo de don Mamerto que no lo veremos más (¡Quien saabe!)

Con Collado nos abandona aquel famoso don Benjamín, el beato hipocritilla que conversa con Dios y con la vendedora de la Casa Harros.

Esteban Villanova se nos lleva los mejores amigos, los que más estimábamos; el gran parrandero Sufanol enamorado de la ferra y de las mujeres; el caballero oficial Signore Barattieri que ya era fofimo de nuestra sociedad; el gran señor Pegaroti, que tanto se hizo de querer a pesar de su tacañería; el simpatísimo catalán Estrada que formó aquella maravillosa cooperativa para explotar el movimiento continuo.

¡Cuántos amigos queridos, cuánta gente estimada, cuántos personajes conocidos se nos van mañana, siguiéndoles los pasos a la "Caravana de los comediantes". En la Argentina nacieron, de allí partieron en busca de aventuras de arte, y a Buenos Aires se vuelven.

Artistas que nos los disteis a conocer, que nos los hicisteis estimar: Dios os pague tan bella obra y que la Gloria y la Fortuna os acompañen en vuestra ruta de arte y de ilusión.

Vaya nuestro mejor saludo al prestigioso representante y administrador de la Compañía señor Cantero y al culto Director, señor Melantuche.

B. M.

Suscríbese a LA PRENSA

## ROMULO ARTAVIA

Agente exclusivo de la Haring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

San José de Costa Rica:

Tel. 691 — Ap. 683

## MANTEQUILLA Y NATILLA

de superior calidad en la Planta Purificadora de Leche

50 vrs al Sur de "La Proveedora" Teléfono 987

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

## Maquinas de escribir y sumar

SE REPARAN EN LA OFICINA DE

VICENTE LINES

Apartado 26 — SAN JOSE — Teléfono 1072

# Las joyas de la corona rosa se guardan intactas

## La noticia causa sensación en Londres Fué una calumnia lo de lo robado

Londres, Julio.— Las joyas de la corona de los extintos zares de Rusia se encuentran intactas y bien guardadas, según la revelación que acaba de hacer a su regreso del territorio ruso Sir Martín Conway en los diarios del mediodía, después de una visita de investigación por Rusia.

"Ninguna de las joyas de la corona han sido vendidas —dice Mr. Martín. Yo las he tenido en mis manos y todas se encuentran intactas en sus estuches originales cuidadosamente guardadas. Como las joyas, todas las maravillosas vajillas de la casa del extinto zar Nicolás han sido también conservadas intactas.

Ha habido muy pocos actos de vandalismo en los palacios reales de Rusia. La idea de que ha habido grandes ventas en masa de obras de arte, es falaz; el gran museo de Petrogrado, entre

otros, está al cuidado de velote y cinco peritos que lo custodian. Antes de la guerra había en Rusia 50 museos mientras que ahora existen 250."

La revelación de un hombre de la seriedad de Mr. Martín, quien goza de gran autoridad en los círculos de arte de Inglaterra, ha desvanecido todo los rumores, publicados mil veces en los diarios de Europa y los Estados Unidos, de que las joyas de la corona habían desaparecido o se habían vendido por los bolcheviques.

Las noticias eran que todos estos tesoros de arte habían sido lapidados por los oficiales del soviet, cuando éstos hicieron irrupción sobre las galerías de arte de los zares. Nadie duda ahora de que Mr. Martín ha traído a Londres un dato seguro, por juzgarse incapaz de una patraña.

## MUEBLES - MUEBLES - MUEBLES

En toda calidad, para todos los gustos y a precios sin competencia

F. ASCH & Cia.

80 varas al Sur del Hotel Washington

## Notas de Heredia

Hace próximamente dieciséis meses que en este mismo diario escribí varios artículos sobre el Hospital de San Juan de Dios, que tan importantes servicios presta a la Humanidad; desde luego allí van ticos y extranjeros, y donde tienen asilo muchos menesterosos.

Los costarricenses debemos sentirnos muy orgullosos de contar con un hospital como ese, quizás el mejor de Centro América; y de tener una Junta de Caridad tan altruista y tan honorable, integrada por el filántropo caballero norteamericano Mr. John M. Keith, por el no menos caritativo don Cleto González Viquez y otros distinguidos caballeros, cuyos nombres no recuerdo, y a eso hay que sumar el cuerpo de médicos notables, solícitos y humanitarios, como los hay.

Me mueve a escribir hoy, el haber contemplado el acto de humanidad del muy eminente médico don José María Soto Alfaro, con el obrero herediano, don Hilario Arce, un hombre honrado, trabajador, pobre en extremo y con numerosa familia. Al señor Arce le vimos con un dolor furioso y permanente en un ojo; y después de atenderlo los

buenos doctores González Flores, Badilla y Fuentes, este último optó por mandarlo donde el sabio doctor Soto para que le practicara un examen.

Las medicinas del Dr. Soto le dieron pronto alivio, pero no satisfecho lo mandó después con una tarjeta que decía:

"Al médico de turno del Hospital. Sírvase dar entrada al señor Hilario Arce, y tenerlo bajo mi cuidado" (f) J. María Soo A. Al siguiente día, entre el Dr. Cordero y el Dr. Soto le hicieron un diagnóstico y al hacerle nuevas diligencias, el enfermo va bien y no perderá el ojo. Ah, esto además de recomendar mucho a tan distinguido facultativo, habla muy alto del buen servicio del Hospital, mas al atender con tanta solicitud y abnegación a un enfermo pobre como el señor Arce.

De nuestra parte felicitamos al Dr. Soto y al Dr. Cordero, y ojalá que jamás los pobres siempre encuentren el consuelo en aquel asilo de beneficencia pública.

Un nuevo triunfo han conquistado los notables médicos J. M. Alfaro y Cordero.

RINCON LITERARIO

# Un divorcio

Hacía un mes de su matrimonio... ¡Cuánto se quisieron de novios!... ¡Qué deliciosa pareja formaban después de casados!... ¡Cómo se paraba la gente en la calle cuando salían juntos, para señalar los, ensalzando en él los prestigios de un hombre conocido en el mundo del arte y en ella la hermosura, la inocente coquetería de los ademanes, el azul resplandor de sus ojos, velados por largas pestañas; el suave cimbreo de su cuerpo y la deliciosa armonía de su conjunto, donde se confundían, en crepúsculo encantador, la virgen que ha dejado de ser lo y la esposa que lo emplea a ser!

El inspiraba simpatía con su aspecto de luchador, su perfil atrevido, sus ojos tenaces dirigidos hacia adelante como una sonda que penetrase para medirlos y vencerlos, los abismos del porvenir; su frente brúñida por un continuo ir y venir de los pensamientos; su bigote erizado, sobre unos labios voluntarios; su barba fina y su cuello de atleta. Agil, nervioso, trajeado con indiferente desaliño que llegaba al descuido, sin tocar en la dejadez, y le prestaba una elegancia personal que no era deudora de vasallaje a los figurines de sastrería, era un hombre del que ella podía mostrarse orgullosa. Y ella... A ella daba gozo mirarla, tan perlipuesta, tan bonita, tan satisfecha de su casorio; agarrándose muy fuerte al brazo de él, como si quisiera decir suyo aquel plator famoso, y marchando a un lado con los párpados medio cerrados y la boca entreabierta, como si aun sintiera, agitaba su sangre por el primer beso de amor, ese beso a cuyo contacto la mujer adelanta los labios y cierra los ojos, porque a la vez tiene codicia de recibirlo y vergüenza de verlo. Es belta, deliciosa, respirando su felicidad y moviendo a compás sus pececitos, holgadamente prisioneros por una bota de tafete, era vista en la calle si su alma resplandecía a la estructura de su carne, la más hechicera imagen donde pudo encarnarse un porvenir.

¡Qué buena pareja hacen!—exclamaban todos al verlos.—Han nacido uno para el otro—Y no era cosa de dudarlo, puesto que ellos lo creían también. Se casaron como dos locos, seducido él por su belleza, por la bondad de su carácter, por la modestia de sus aspiraciones, porque no dudaba de que fueran tales signos exteriores anuncio de un futuro dichoso donde las almas se compenetrasen al primer choque, como los cuerpos se habían compenetrado al primer abrazo. Así se casó él; como ella lo hizo sugestivamente por el gracejo de sus palabras, por la fantasía de su imaginación, por el afán de poseer a un hombre de quien todos se deshacían en el orgullo y en calurosas alabanzas ¡Y se entenderían perfectamente! ¡Vaya! ¿No se habían entendido hasta entonces?—¿Me quieres?—Sí.—Tú eres mi dicha.—Tú la mía.—¿Verdad que eres mía?—¿Verdad que eres mía?—¿Completamente mía? Nada más que tuya, Nunca discreparon en esto, desde que empezaron a conocerse hasta que el cura les hechó su bendición, buscando la del cielo con sus pupilas de anciano creyente, mientras ellos buscaban el cielo en el fondo de sus ojos, húmedos de ventura, y los comvidados les auguraban dichas sin fin, y los padres sonreían de satisfacción o lloraban de enternecimiento: Verdad es que después de los quince primeros días, durante los cuales vivieron como viven los pájaros en primavera, embelleciendo el nido con sus trinos, con sus caricias y con sus locuras, que parecen locuras de ángeles, porque abren las alas y se allegan cerca del cielo, notó ella que un artista es un ser muy raro, distinto de los otros; que no eran todo esplendores en su presente, ni goces en su vida de recién casada; que más abundaba en tarros de pintura el estudio de su marido, que en billetes de banco los cajones de la mesa de su despacho; que el dinero podía faltar de un momento a otro, y que él no trabajaba mucho por adquirirlo, porque no era seguramente trabajar aquello de pasar las horas muertas tumbado boca arriba sobre una chaise longue, arrojando humo por las narices y por la boca, sin hablar palabra y con los ojos fijos, inmóviles, sin darse cuenta de los objetos exteriores, como si mirasen hacia adentro y hubieran cegado por fuera... Pero aquello no tenía importancia... Al mes de matrimonio no podía exigirle que entrase en la normalidad de la vida; natural que se entregara a descansos forzosos; que el trabajo le repugnara... Más adelante sería otra cosa; ni iba a faltarle nada... ni lujo, ni distracciones, ni placeres... Un artista de tanto renombre está libre de miserias, de privaciones y de ayunos. ¡Pues no faltaba más!... Estaba segura de no engañarse. Esto es lo que notaba ella en su marido; y él... palabra de honor que no había notado nada en ella, sino que era muy 'mona' y que sería la impresión viviente de la novela soñada por él en su juventud... Clara que su educación burguesa y un sí es no es rutinaria, la obligaba a no comprender ciertas cosas... pero era demasiado pronto; en el fondo del espíritu de su mujer había todo lo que él necesitaba. Hallábase cierto de encontrarlo... Las contrariedades minúsculas que experimentó cuando él, bien contra su voluntad, no pudo satisfacer alguno de sus locos deseos; el desasosiego que manifestara cuando la dijo un día que les era preciso moderar sus gastos; algún que otro bostezo escapado a su boca mientras él se daba a pensar horas y horas en su cuadro futuro, pasaron como nieblas del amanecer en mañana de julio; una caricia se convertía en rayo de sol para disiparlas. Ella le entendía claro que sí. Era su otro 'yo'; el ángulo complementario como yo?—como tú

y contigo.—¿Verdad que eres mía?—¿Completamente mía? Nada más que tuya, Nunca discreparon en esto, desde que empezaron a conocerse hasta que el cura les hechó su bendición, buscando la del cielo con sus pupilas de anciano creyente, mientras ellos buscaban el cielo en el fondo de sus ojos, húmedos de ventura, y los comvidados les auguraban dichas sin fin, y los padres sonreían de satisfacción o lloraban de enternecimiento: Verdad es que después de los quince primeros días, durante los cuales vivieron como viven los pájaros en primavera, embelleciendo el nido con sus trinos, con sus caricias y con sus locuras, que parecen locuras de ángeles, porque abren las alas y se allegan cerca del cielo, notó ella que un artista es un ser muy raro, distinto de los otros; que no eran todo esplendores en su presente, ni goces en su vida de recién casada; que más abundaba en tarros de pintura el estudio de su marido, que en billetes de banco los cajones de la mesa de su despacho; que el dinero podía faltar de un momento a otro, y que él no trabajaba mucho por adquirirlo, porque no era seguramente trabajar aquello de pasar las horas muertas tumbado boca arriba sobre una chaise longue, arrojando humo por las narices y por la boca, sin hablar palabra y con los ojos fijos, inmóviles, sin darse cuenta de los objetos exteriores, como si mirasen hacia adentro y hubieran cegado por fuera... Pero aquello no tenía importancia... Al mes de matrimonio no podía exigirle que entrase en la normalidad de la vida; natural que se entregara a descansos forzosos; que el trabajo le repugnara... Más adelante sería otra cosa; ni iba a faltarle nada... ni lujo, ni distracciones, ni placeres... Un artista de tanto renombre está libre de miserias, de privaciones y de ayunos. ¡Pues no faltaba más!... Estaba segura de no engañarse. Esto es lo que notaba ella en su marido; y él... palabra de honor que no había notado nada en ella, sino que era muy 'mona' y que sería la impresión viviente de la novela soñada por él en su juventud... Clara que su educación burguesa y un sí es no es rutinaria, la obligaba a no comprender ciertas cosas... pero era demasiado pronto; en el fondo del espíritu de su mujer había todo lo que él necesitaba. Hallábase cierto de encontrarlo... Las contrariedades minúsculas que experimentó cuando él, bien contra su voluntad, no pudo satisfacer alguno de sus locos deseos; el desasosiego que manifestara cuando la dijo un día que les era preciso moderar sus gastos; algún que otro bostezo escapado a su boca mientras él se daba a pensar horas y horas en su cuadro futuro, pasaron como nieblas del amanecer en mañana de julio; una caricia se convertía en rayo de sol para disiparlas. Ella le entendía claro que sí. Era su otro 'yo'; el ángulo complementario como yo?—como tú

Passa a la cuarta

Suscríbese Ud. LA PRENSA

Nota del día

La locura de los genios

Una revista colombiana, "La Rábida" nos ha recordado cómo a Cristóbal Colón se le calificó de loco, cuando explicaba su proyecto y su afán de descubrir el Nuevo Mundo. Su proyecto era tan atrevido y grandioso, que aquellos que se enteraron no podían comprender que semejante proyecto fuese elaborado por un cerebro equilibrado y sereno.

Lo extraño es que en nuestro tiempo haya personas ilustradas que continúen calificando de loco a Colón. Lombroso aseguró que el inmortal navegante "tenía todos los rasgos de la degeneración", y se fija para hacer semejante afirmación, en su fisonomía y en los rasgos de su escritura.

Yo soy de los que tienen para Lombroso mucha admiración y un gran respeto; pero sin negar los fundamentos de su ciencia, creo que Lombroso restó valor a sus principios frenológicos, generalizando demasiado esos principios. Para Lombroso han sido locos todos los cristianos (eche usted millones de locos), todos los socialistas (los cristianos y los socialistas tienen un gran parecido), todos los que hicieron la revolución inglesa y la revolución francesa, todos los reformadores, todos los idealistas y todos aquellos que se han apartado poco o mucho de la vida rutinaria, vulgar y vegetativa.

César Lombroso y Max Nordau hicieron la crítica de los ideales y de los hombres ilustres, desde el punto de vista de la medicina, y el resultado de esas críticas fue tan desolador, que ambos hubieran hecho bien no publicando tan pronto sus deducciones.

Si las conclusiones a que llegaron esos dos ilustres frenólogos fuesen rigurosamente exactas, por cada persona cuerda habría un millón de dementes y el mundo sería todo él una temensa jaula de locos. No faltará quien nos objete que un aspecto parecido a eso nos ofrece el espectáculo diario de la furiosa lucha por la vida; pero eso, más que a las facultades individuales del hombre, se debe a los escollos de la sociedad y a la sólida trabazón de intereses creados que nos legaron los tiempos pasados.

Max Nordau generalizó un poco menos que Lombroso; pero su obra más famosa, "Degeneración", es de una tristeza aplastadora. Estudia detenidamente uno por uno los grandes genios de la literatura y del arte, y de su estudio resulta que todos ellos han sido unos grandísimos locos, unos "degenerados superiores". Wagner fue un perturbado digno de la mayor lástima, quien no merecía que el mundo le arrestara la menor atención. Leonardo de Vinci un desequilibrado sin pizca de seriedad. Beethoven un degenerado que inspira compasión. Tolstói fue un demente contagioso que hizo muchos otros dementes. Zola era otro degenerado que tenía muy desarrollado el olfato, el sentido más primitivo. Ningún literato, ningún filósofo, ningún gran artista, escapa a la calificación de loco. Nordau quizá para que no se diga que no hace excepciones, sólo encuentra en la literatura universal dos genios sanos, serenos y robustos: Cervantes y Goethe.

Si tantos literatos y filósofos, inventores y artistas, han sido o son locos, el mundo deberá a esos locos toda su ciencia, todo su arte, todo su progreso y todas sus modernas comodidades.

Si de la locura de Wagner surge "la marcha fúnebre" del "Ocaso de los Dioses", que algunos han llamado "la marcha a la Gloria"; si de la locura de Tolstói surgió la novela "Resurrección" y toda una vida ejemplar; si de la locura de Colón surgió a la vida universal toda la América, habrá que bendecir la locura y pedirle a Dios que nos envíe muchos locos de esa clase.

Faltó que Lombroso y Max Nordau hubieran hecho sus autocriticas, aplicándose asimismo los métodos que aplicaron a los demás. Así hubiéramos sabido si también ellos estaban locos y si nos podíamos fiar o no de todo lo que nos decían.

BERNARDO MERINO.

OIGA USTED

La tifoidea es una enfermedad contagiosa, grave y a veces fatal

¿Quiere usted no enfermar?

- Hervia el agua.
- Tome la leche hervida.
- Desinfecte el excusado (con agua de cal: un kilogramo por 5 litros de agua; con carbolina: dos cucharadas por un litro de agua, etc.) Si no tiene excusado, constrúyalo inmediatamente.
- Proteja los alimentos de las moscas y el polvo.
- Deposite las basuras en un recipiente provisto de tapa.
- Destruya implacablemente las moscas.
- Lávese frecuentemente las manos y especialmente antes de comer.
- Lave cuidadosamente con agua hervida las legumbres y frutas.
- Absténgase de visitar las personas enfermas.
- Eucale la casa, limpie el patio y queme las basuras. Limpie los desagües y desinfectelos.

Subsecretaría de Policía, Higiene y Salud Pública

Los Delegados panamericanos visitan a Henri Ford

Los delegados de Nicaragua, El Salvador, Honduras y Costa Rica, estudian la construcción de caminos en Centro América

Detroit, Julio.— Henry Ford, el magnate de la industria automovilística, dió una gran comida a los miembros de la comisión hispanoamericana que se halla en este país inspeccionando la construcción de caminos y carreteras.

La comida fué servida en Momouth Hyland Park Plant y el mismo Ford en persona fué recibiendo uno a uno a los delegados que fueron objeto de toda clase de atenciones. Mr. Edsel Ford, hijo del multimillonario, condujo a los delegados iberoamericanos a través de todas las propiedades que el padre tiene en Detroit y padre e hijo se dejaron retratar en compañía de los delegados por periodistas y particulares.

Ayer por la noche se les dió una gran recepción en los salones del aristocrático Club Atleta de Detroit, donde se alojan los delegados y fueron recibidos por una comisión formada por industriales que representan más de la tercera parte de la producción de automóviles del mundo. El presidente de la comisión recibidora fué Roy D Chaplin, vicepresidente de la Cámara Nacional de Comercio automovilista y miembro de la Junta de Educación de Ingenieros de Caminos y Carreteras.

Aunque a su llegada a Detroit los delegados tienen ya completado en parte su programa que les trajo a los Estados Unidos, siguen celebrando todos los días conferencias con objeto de completar su programa para la terminación del proyecto de

construcción de caminos propuesto al Congreso de la Argentina en Buenos Aires, que a excepción de algunas proposiciones que se han hecho, dista mucho todavía de quedar terminado.

Ayer visitaron varias fábricas de automóviles y hoy visitarán ocho más, cuyas visitas según los delegados, facilitan el estudio de la industria de automóviles de gran utilidad para la construcción de caminos y carreteras.

El general Juan Bautista Padilla, director general de caminos en Guatemala y el señor Manuel A. Zelaya, delegado por Honduras, han propuesto una junta especial con los delegados de Nicaragua, El Salvador y Costa Rica, para estudiar la construcción de caminos en la América Central exclusivamente.

Los delegados hispanoamericanos incluyendo muchos de los más distinguidos ingenieros de los países al sur del Río Grande, que después de recorrer al sur de los Estados Unidos, se hallan ahora hacia el noroeste se muestran altamente agradecidos del interés que los norteamericanos se han tomado por sus propios problemas y han preparado una comisión de entre los delegados para que se encargue de expresar el agradecimiento que sienten no sólo a la comisión de caminos y carreteras, sino también a las comunidades que tan afablemente los han atendido en las ciudades que han visitado. Esta comisión ha sido creada por las indicaciones del señor Padilla.

TRIBUNA LIBRE

HACIA EL LIBRE CAMBIO

Nada hay estable en el mundo fuera de sus leyes naturales, y en el orden social y económico del hombre, aun es más difícil el mantenimiento correctivo y parejo de una misma situación; pues muchas causas: ya naturales como terremotos, inundaciones, sequías, etc. o ya sociales: guerras, revoluciones populares, etc. originan trastornos en proporciones a sus causas.

Hay que convenir en que Europa ha sido el continente donde no solamente se ha producido para la humanidad el mayor acopio de conocimientos científicos, sino que también ha sido la potencia productora de las cinco secciones del Globo, más vigorosa y de mayor energía. Cuando los países occidentales más fébriles que agrícolas sufrían deficiencia de cereales, Rusia llenaba satisfactoriamente esos soldados con sus desproporciones excedentes.

A partir de 1914 esta potencia sufre un choque que la trastorna radicalmente; aquella fuente de luz, producción y vida, se trunca en oscuridad, destrucción y muerte. Campos desolados, ciudades en escombros, caminos obstruidos, puentes volados, puertos cegados, fábricas, almacenes y edificios de mayor utilidad devorados por el fuego. Más todavía: diez millones de hombres en la plenitud de la vida sellan con la muerte esta gran catástrofe que originó, como siempre el mayor enemigo del hombre: el egoísmo.

Este choque sufrido en Europa, lo siente el mundo entero y se hará sentir aún por largos años, porque el desequilibrio es de inmensas proporciones y un nuevo agente, una nueva causa: la agitación social, impide el restablecimiento de la organización anterior en que el obrero y el labriego humildemente aceptaban salarios y contratos a satisfacción de sus patrones. Aquellas millonadas de hombres que audieron con el arma al brazo al sacrificio, dejando abandonados sus hogares, han vuelto diezmados por la muerte, mutilados y aniquilados físicamente por las mayores torturas; pero iluminado su cerebro y encendido el espíritu para la lucha por la libertad, justicia y derecho que consideran les asiste. Vedlos al rededor de los parlamentos con que coraje demandan sus pretensiones; ya los patrones no mandan la hora de apertura y cierre de sus fábricas al señalar los salarios: el régimen antiguo al que estaba sometido el obrero ya no volverá.

Queda demostrado evidentemente que la guerra Europea es la causa fundamental de la carestía de la vida en el mundo, la cual se prolongará indefinidamente, por la rebelión social que ha despertado, que los artículos manufacturados especialmente, mantendrán sus precios altos relativamente y de conformidad al grado de tranquilidad social en que esos pueblos por ser los mayores factores de producción mundial, se encuentran, y en cuanto a productos alimenticios, mientras Europa no satisfaga para sí sola por lo menos como en épocas anteriores, a produc-

ción alimenticia que necesite, tendrá que complementar su abastecimiento con la producción asiática y americana, lo cual mantendrá el desequilibrio en el mundo.

Localizando la mirada sobre Costa Rica y haciendo el debido estudio de su vida económica, hay que confesar paladinamente en cuanto artículos manufacturados, vive el país en el mayor desamparo y sujeto estrictamente a la mayor aventura que su caestía puede ocasionar, porque sus pocas energías no son industriales sino agrícolas; pero en cuanto a la producción alimenticia, Costa Rica al igual que los demás países de Centro América es de los lugares donde menos se hace sentir la carestía de la vida y que si hay algunas deficiencias está en la mano de sus hombres el corregirlas, levantando la mirada para ver mayor horizonte, desterrando del régimen económico ideas y pasiones egoístas que perjudican y sacrifican a las mayorías en beneficio de algunos. Cabe aquí señalar una mala doctrina económica copiada de otros países, que por sus dimensiones territoriales, densidad de población y demás cúmulo de riquezas, no tienen punto de comparación con éste, puesta en práctica hace más de veinte años y durante los cuales el proletario ha estado sometido cruelmente a mayores tributos a costa de su salud. Nunca faltaron los artículos del renglon alimenticio, antes del régimen proteccionista, ni nunca en ninguna época llegaron a tener el exorbitante precio a que han venido alcanzando. Muy severa consideración hay que hacer respecto a este régimen; pero antes hágase nómina de los productos principales hoy dispensables en toda despensa.

En la producción Europea, hay una triada, bendecida por todos los habitantes, que constituye la base fundamental de la alimentación de los pueblos meridionales principalmente: el trigo, el olivo y la vid; así en Costa Rica como en los demás países tropicales se tiene otra: maíz, frijoles y dulce. La naturaleza es tan benigna para la producción de esos artículos como lo puede ser en el mayormente favorecido; ninguna queja puede hacerse contra ello, salvando algunos años climáticos, como por ejemplo: la sequía del año pasado que impidió el desarrollo de la siembra de frijoles en las provincias del occidente, las cuales se hacen en la postrimería del invierno antes de que cesen las lluvias; resultando ser las más copiosas cosechas y económicas en su recolecta por hacerse con buen tiempo ya en el verano. Este año: la perspectiva a juzgar por el desarrollo que muestran las plantaciones de maíz y frijoles, es halagüeña y la carestía de estos que se ha sentido tanto, pronto cesará.

Lo que si causa seria alarma es el excesivo precio del dulce; sobre todo si se toma en cuenta que acaba de pasar la cosecha general de cañas que se hace en el verano, que empieza el invierno y que faltan aún seis meses para la nueva cosecha.

Es Costa Rica país esencialmente productor de caña y lo cultivado es suficiente para abastecerla doblemente; sin embargo: la cotización interna de este artículo es mayor, más alta que la de los países extranjeros que están obligados a importarlo: posiblemente eliminado el impuesto de introducción, podría comprarse en Nueva York el azúcar de Costa Rica, devolverlo nuevamente, que vendiéndolo a cuarenta céntimos de colón dejaría siempre buena utilidad.

Las apariencias acusan a los industriales de este negocio de una especulación convencional bien calculada (que nada tendría de particular si las aduanas fueran libres, si el Estado no se entrometiera absurdamente con su protección impidiendo el auxilio de fuentes externas, pues cada cual puede hacer de su capa un sayo) para prorratarse el mercado de Costa Rica, lo cual se comprueba por la actividad en el mayor acaparamiento de mieles y cañas compradas a los productores menores por los ingenios y la cantidad del producto elaborado que se exporta. Con este procedimiento queda el mercado del país bajo el control del industrial y el consumidor obligado a pagar lo que se le exija.

Es imposible dejar de hacer consideraciones de conmiseración; sobre todo, de las pobres madres que el noventa por ciento se auxilian para alimentar a sus hijos de la agua dulce.

Semejante especulación, puede ponerse en práctica mañana con los demás artículos del renglon y estos abusos fácilmente pueden dar lugar a trastornar al país.

El momento actual de los pueblos es de expansión; hay envuelta en esa aspiración social una ambición demagógica desenfrenada, que los gobiernos sanos y las clases intelectuales deben impedir, haciendo las concesiones que son de justicia, evitando que buenas razones abandericen fermentos de libertinaje.

Los atributos del hombre no son un mito ni lemas decorativos; son una realidad emanada de un derecho natural y una necesidad para la vida, que deben practicarse libremente, sin impedimentos, sin restricciones; con mayores motivos en los casos dificultosos; así pues un gobierno sano de ideales inspirados en la justicia y bien para su pueblo no debe ver con indiferencia el espectáculo de un acorralamiento tan despiadado contra el indigente empujándolo a la muerte.

Costa Rica debe, por honor a la justicia, por la salud y prosperidad de sus habitantes, sepultar el egoísmo que se refleja en los aranceles aduaneros, cambiando de sistema económico, tendiendo hacia el libre cambio e iniciar sus actos con la liberación de los productos alimenticios.

JOSÉ M<sup>o</sup> BONILLA A.

Suscríbase usted a "La Prensa"

Automóviles CHEVROLET

Llantas FIRESTONE

Aceites MOBIL OIL

Gasolina WICO

Costa Rica Motor Co

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

# El divorcio

Viene de p. 17

... de su vida... ¡Tan seguro se encontraba de ello como del cariño de mujer!... Y las otras preocupaciones que aquéllas; felices como nadie, y como nadie, seguros de entenderse siempre, estaban un día en el estudio, él sentado en una silla de tijera, con la paleta en una mano, el pincel en la otra y el lienzo delante; ella con el ovillo sobre la falda, la aguja entre los dedos a la labor sujeta a la rodilla por un alfiler; él pensaba en su próximo triunfo; ella en una cuenta que no se había pagado; y mientras él se desabrochaba la blusa de trabajo como si no quisiera verse oprimido por ningún obstáculo en la concepción trabajosa de su obra, ella se arreglaba coquetamente los encajes del matiné, para que su marido la encontrara muy guapa.

Hubo unos momentos de silencio sólo turbado por el rose del pincel sobre el lienzo, y por el entrar y salir de la aguja, en los dobleces de la costura... De pronto él se volvió; tenía el espíritu caldeado por la inspiración; su cuadro, apenas abocetado sobre la tela, surgía entero y lleno de grandeza en el horror de su cráneo; sentíase vencedor antes de triunfar; la fiebre de la lucha extendiéndose por su semblante le comunicaba una seguridad sublime, y la conciencia de su genio subía a sus labios, ansiosa de caer en oídos que no cerraran a impulsos de la envidia, ni se quedaron sordos en su empujamiento de diferencia... ¿Quién mejor, para ser depositaria de sus esperanzas, que la hermosa criatura que tenía en frente; aquélla en quien había violado su porvenir?... A ella se volvió, y cogiendo entre las suyas sus manos, clavando en sus ojos azules los suyos relampagueante de fiebre, de ambiciones, de sueños de gloria, le dijo:

—Mira, vida mía. ¿Ves ese lelozo a medio pintar, esas figuras indecisas que sobre él se abocetan, esa cosa que parece una mancha oscura y una tela gruesa?... Pues es algo muy grande, una matriz fecunda y potente donde mi cerebro va arrojando el germen de una concepción vigorosa. Ahí está yo lo veo, un triunfo, a cuyo lado valdrán poco todos cuantos hasta ahora obtuve. Mi cuadro será algo sublime, porque lo tendrá todo; idea, forma, armonía y color; yo lo miro tal y como ha de ser, y al mirarlo gozo... No más victorias regateadas y vulgares, quiero un triunfo definitivo, y ese triunfo está aquí. Con este cuadro venceré a la envidia, afirmaré mi nombre, seré grande... No lo dudes, yo te lo juro. O no valgo na-

da, o estoy loco, o esta obra que miras será la columna más firme de mi reputación y de mi gloria. ¡Oh, qué dichal... ¡Vencer a todos!... ¡Ser superior a todos!... ¿Comprendes mi gozo; comprendes lo que esto representa para mí... para nosotros porque mis victorias son tuyas? Lo comprendes. Verdad que lo comprendes, bien mío.

—No he de comprenderlo —respondió Juila con el rostro coloreado por la alegría.— Si tu cuadro es como lo imaginas, vamos a ser muy felices.

—¡Mucho, amor mío!

—Ya lo creo que sí. Lo menos te dan por él diez mil duros. ¡Cuánto dinero!

El pintor miró a su mujer con asombro.

—¿Nada más que eso—le preguntó con una sonrisa—se te ocurre, después de darme? ¿No esperes nada más?

—¡Te parece poco!... El artista se puso pálido; sintió algo así como si le hubieran hundido un puñal en el alma, y arrojó al suelo con desesperación los pinceles y la paleta.

—¿Qué tienes?—dijo ella.

—Nada. Es el cansancio del trabajo; hoy no trabajo más.

Y dirigiéndose hacia su cuarto, exclamó en voz baja:

—Mientras yo pensaba en la gloria ella pensaba en el dinero... El artista sólo es para ella una letra de cambio... Se acabó. Ya no tengo mujer. Acaba de divorciarnos con una frase.

JOAQUÍN DICENTA

## Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedor. Véase con Luis García si tiene interés.

## Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 3.50 TOMO

### I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

### II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

### III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: En dilo: Las flores.

### IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra: Los borracho. El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañeretas: ¡A Sevilla en el "botijo"!

### V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

### VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

# Carta abierta

San Isidro de Coronado, julio 9 de 1924

Señorita Enilda Quesada G. San Antonio de Belén

Estimada señorita:

Admiro en Ud. a la mujer intelectual, honra y gloria de esta patria que la vio nacer. Deplorando altamente la violenta e injusta expulsión decretada por el Gobierno de El Salvador en contra suya, por prédicas de sus ideales de libertad y avance del feminismo centroamericano, no puedo menos que solidarizarme, y felicitarla

por su valiente y enérgica actitud, al frente del nefasto y retrógrado gobernallo de la tierra de Tomás Regalado y Manuel Enrique Grajao, la noble Cuscatlán.

Por eso reciba el homenaje de respeto y un saludo muy afectuoso de éste, su sincero admirador que, ve en Ud. un símbolo de mártir y de las letras costarricenses. ¡Salud abanderada del socialismo centroamericano!

Su afino. y S. S.

JOSÉ ANGEL LAGOS U. Suscríbese a LA PRENSA

# Libros nuevos

## POESIAS COMPLETAS DE ISAACS

Profunda pena causará a todo lector americano lo que asegura la advertencia preliminar del nuevo libro que acaba de enviarnos la Casa Maucci, de Barcelona: *Poesías completas de Jorge Isaacs*. «Los versos del inolvidable autor de *María*—se dice allí—no han sido editados nuevamente desde que se publicaron en libro, en 1864». Es decir, que, mientras todos los días salen a luz deplorables vulgaridades de aprendices, ningún editor había pensado en propagar los versos del novelista más popular de toda América. Es, pues, sólo justicia reparadora la que hace hoy la renombrada «Colección de escritores americanos» al poner al alcance de todo el mundo la obra lírica del genial colombiano.

En un exquisito prólogo debido a la vida expert. del maestro Sanín Cano recorremos las etapas de aquella agitada vida, tan romántica como su novela por lo menos. Fue revolucionario y descubridor de minas quien escribiría el triste idilio quien que toda América ha leído. Se acentúa en las páginas de Sanín Cano el parecido del poeta con Lamartine: la fogosa existencia del patricio que contrasta con la dulzura sentimental de *Graciella* y del *Lago*.

Estamos seguros de que todas las mujeres de América leerán este libro y de que ocupará un lugar predilecto en su biblioteca íntima, junto a las rimas del poeta español. Porque todas las mujeres americanas que se reconocieron en la guía en el retrato de *María*, han consagrado a Isaacs un amor que es casi un culto. Una escritora peruana nos ha contado que cuando pasó por Lima el poeta, cuando no era ya, sin embargo, el seductor amante de su obra maestra, ella y sus amigas iban a verlo pasar, a admirarlo en silencio, exactamente como los compatriotas de Lamartine cuando el poeta de las «Meditaciones» paseaba en su pueblo natal su nostálgica vejez de ángel caído.

A un romántico no se le puede exigir otra cosa que confesiones sentimentales. Y eso es quizás lo que más nos interesa. Por eso ha sido una idea originalísima del prologuista la de estudiar al poeta «según sus obras». ¿Qué es *María*? ¿Cuándo la conoció el poeta? Intimidades encantadoras que descubren Sanín Cano y que interesarán como una cosa propia a tantas lectoras apasionadas. Y no sorprenderá a quienes conocen la vida accidentada de los románticos de América, que la de Isaac haya sido una novela tan cautivante y sentimental como su ya clásica *María*.

Precio \$ 3.50 en la Dirección de LA PRENSA

## “LA CASA”

JAIME CARRANZA

¿Qué es lo que Ud. necesita? Menajes? Utensilios de cocina? Implementos de uso doméstico?

Todo lo encontrará económicamente y a su gusto en “La Casa” el almacén de todas las clases sociales.

Es Ud obrero? Cualquiera que sea la índole de su trabajo o actividad, no olvide que todo lo que Ud. necesita para su casa, lo encontrará en nuestra tienda.

Avenida Central

## Gastar en puros extranjeros

cuando por la mitad de su precio puede saborear los exquisitos de

## Bernardo A. González

es una solemne tontería

Económico su DINERO

demuestra su buen GUSTO

# Asuntos Municipales que se tratarán mañana

Mañanae verificará sesión nuestro Municipio a la hora acostumbrada y en el local situado en la Plaza de la Artillería, pues aun está sin terminar el nuevo salón que tiene destinado al efecto en su edificio frente a la Plaza García Flamenco.

En la respectiva convocatoria se señalan los siguientes asuntos de que ha de tratar en la referida sesión:

- 1.—Correspondencia
- 2.—Informes de la Presidencia.
- 3.—Dictámenes de Comisionados.
- 4.—Inclusivas de los Srs. Regidores.
- 5.—Doña Josefina G. v. de Vollo: faja de terreno dejada al servicio público.
- 6.—Don Elías Alpizar: prórroga arrendamiento de un terreno municipal.
- 7.—Don Otoniel Castro Araya: traspaso patente de licores del país.

8.—Doña Juana de Beneditis: faja de terreno dejada al servicio público.

9.—Inspector de instalaciones eléctricas: pago de cuentas.

10.—Secretaría de Gobernación: pide informe sobre solicitud de vecinos, relativa a rancherías de la Cruz Roja.

11.—Presidente Municipal Montes de Oca: queja relativa a Higiene.

12.—Inspección de Escuelas: ternas para integrar Juntas de Educación.

13.—Doña Rosalía Y. de Lara: sol, relativa a nivelación de cordón y caño

14.—Luis Martínez P. sol, sobre apertura callejuela

15.—Constantino Navas: sobre pago de impuestos.

16.—José Ma. Vargas: apertura de calle.

17.—Gonzalo Ramírez y compañeros. sol, sobre construcción de carbón y caña

# Suscríbese a La Prensa

## HIERRO LISTONADO

Acanalado, Imitación ladrillo, Tablilla, Cumbreras y vidrios grandes para ventanas

EN EL ALMACEN DE

TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614

Teléfono 198

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

## LECHE PASTEURIZADA

Mantequilla \$ 2.50

Natilla - crema fresca

Planta Purificadora de Leche

Cincuenta varas al Sur de “La Proveedor” - Teléfono 987

## SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00 TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

# Calzado SAUMA